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No primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, reuniram-se, na sala P1-103 do 

Pavilhão I, para a realização da primeira reunião extraordinária da Coordenação do Curso de Informática 

(CCGBCC) os professores ALMIR SILVA DA SILVEIRA, CARLOS ODILON DE OLIVEIRA BARROS, 

CARLOS OTÁVIO SCHOCAIR MENDES, CARMEN LUCIA ASP DE QUEIROZ, CAROLINA DE LIMA 

AGUILAR, CELSO AFONSO PINTO, DIEGO NUNES BRANDÃO, DIOGO SILVEIRA MENDONÇA, 5 

EDUARDO BEZERRA DA SILVA, EDUARDO SOARES OGASAWARA, HERALDO PIMENTA 

BORGES FILHO, IGOR CESAR GONZALEZ RIBEIRO, JORGE DE ABREU SOARES, KELE TEIXEIRA 

BELLOZE, LAERCIO BRITO GONÇALVES, MYRNA CECÍLIA MARTINS DOS SANTOS AMORIM, 

PEDRO HENRIQUE GONZALEZ SILVA e RENATO CAMPOS MAURO, além dos representantes 

discentes RENAN CARVALHO PINHEIRO DA SILVA e KAREN SÁ DE SOUZA OLIVEIRA. O Professor 10 

Jorge Soares iniciou a reunião com o primeiro item de pauta, apresentando os dois novos 

representantes discentes do colegiado da CCGBCC: os alunos Renan Pinheiro e Karen Sá, 

respectivamente membro titular e suplente. Desejou a ambos uma boa passagem pelo grupo, revelando 

uma boa expectativa de todos na atuação da representação estudantil. Dando prosseguimento, o 

Professor Jorge Soares adentrou no item de pauta 2. Recomposição da formação do NDE do 15 

Bacharelado em Ciência da Computação e extinção do NDE do curso superior de Tecnologia em 

Sistemas para Internet, explicando a todos que, por conta da permanência de apenas um estudante 

no curso superior de tecnologia, não havia mais sentido em se manter o seu NDE. E, como havia uma 

estrutura híbrida de participação considerando esses dois núcleos estruturantes – quais sejam, do curso 

superior de Tecnologia em Sistemas para Internet e do Bacharelado em Ciência da Computação – urgia 20 

a necessidade de uma recomposição por completo do NDE do Bacharelado. Assim, o Professor Jorge 

informou que abriria, a partir do dia de hoje (01/03/2023), e por uma semana, inscrições de interessados 

em compor o novo NDE. Em função das regras institucionais, a composição do NDE deve apresentar 

de cinco a sete docentes. Ademais, em função de sua definição, o NDE deve apresentar como membro 

nato o coordenador do curso. Além disso, por decisão do colegiado da CCGBCC, o(a) substituto(a) 25 

eventual da coordenação preside o NDE. Logo, a formação do NDE do Bacharelado em Ciência da 

Computação comportaria de três a cinco novos integrantes. Sustentado nesse cenário, caso o número 

de professores interessados em se candidatar fossem entre três e cinco, os mesmos seriam aclamados 

como novos membros do NDE, juntamente com o coordenador do curso (Professor Jorge Soares) e a 

substituta eventual da coordenação (Professora Myrna Amorim), esta última exercendo a presidência 30 

do Núcleo. Porém, se o número de interessados fosse superior a cinco, abrir-se-ia período de eleição 

na semana seguinte em uma reunião extraordinária assíncrona. Cada membro do colegiado da 



CCGBCC deveria, então, escolher de um a cinco membros na votação. Os cinco mais votados seriam 

considerados eleitos. O mandato do NDE vale, a partir de 2023, por um ano. A primeira reunião ordinária 

de cada ano definirá, nesta dinâmica, a composição do NDE do Bacharelado em Ciência da 35 

Computação daquele ano. Na sequência, tratou-se o tópico 3. Calendário de aplicação de provas 

finais nos cursos de graduação do Cefet/RJ. O Professor Jorge Soares reforçou sobre a importância 

de alocação incondicional das aplicações de provas finais dos semestres nas semanas estabelecidas 

no calendário acadêmico. O coordenador registrou receber diversas reclamações acerca desta prática 

irregular – o adiantamento da aplicação de provas finais, burlando a decisão institucional pacificada no 40 

calendário. Situações como essa fragilizam as ações de coordenação, expondo, inclusive, o docente à 

necessidade de reaplicação do exame em caso de contestação discente. Destarte, a coordenação 

reforça a necessidade de obediência ao instrumento temporal definido pelo Cefet/RJ, agradecendo a 

compreensão de todos. O quarto item (4. Reconfiguração do plano de ensino da disciplina de 

serviço "Computação") aborda uma demanda referente a essa disciplina de serviço por parte dos 45 

cursos de Engenharia. O Professor Jorge Soares explicou que, já há alguns semestres, recebe 

informalmente demandas de algumas coordenações dos cursos de Engenharia da unidade Maracanã 

a respeito da alteração da disciplina em tela, alterando a linguagem de programação adotada de C para 

Python. Esse movimento foi impulsionado recentemente pelas novas diretrizes dos cursos de 

Engenharia, tornando-o inevitável. A proposta inicial, por conseguinte, é a de estabelecer este debate 50 

no âmbito da CCGBCC ao longo do primeiro semestre de 2023, com vistas a possivelmente implementar 

a nova versão do plano de ensino da disciplina no segundo semestre do mesmo ano. Cabe reforçar que 

o paradigma pedagógico permanecerá o mesmo, qual seja, tratar-se de um curso de introdução à 

programação utilizando a linguagem Python. Não há a expectativa de criação de um conteúdo 

programático que se debruce sobre detalhes da linguagem. No item 5. Inserção da extensão na nova 55 

versão curricular do Bacharelado em Ciência da Computação, o Professor Jorge Soares manifestou 

sua preocupação com a demora na convergência de soluções, por parte do NDE do Bacharelado em 

Ciência da Computação, em soluções que viabilizem uma nova versão curricular contemplando a carga 

de dez por cento (320 horas) de atividades de extensão. Explicou a todos que devemos envidar esforços 

no sentido de encontrar uma solução que, talvez, não agrade a todos. Entretanto, a instituição venceu 60 

todos os prazos, e, no que tange ao curso mantido pela CCGBCC, persistem discussões que fogem ao 

escopo deste Colegiado, com situações como a existência ou não de fundação de apoio para a 

execução de atividade extensionista remunerada, ou com relação à condução institucional do processo 

de curricularização da extensão. O Professor Jorge Soares rogou pelo apoio de todos, a fim de que 

possamos convergir e encontrar uma solução minimamente satisfatória, e que atenda às demandas 65 

legais, sem perda de qualidade do curso de graduação. O último ponto de pauta tratou de assuntos 

gerais. Em reunião com o Professor Diego Carvalho, chefe do Depes, o Professor Jorge Soares abordou 

o problema de lançamento de ausências indevidas, como alunos que não necessitam realizar segunda 

chamada ou prova final, ou mesmo quando da decisão institucional por suspensão de aulas por força 

maior. Também houve a citação referente à necessidade de se priorizar o processo de curricularização 70 



da extensão, face às diversas dúvidas que os colegiados – e em especial a CCGBCC – enfrenta nas 

discussões do seu Núcleo Docente Estruturante. A Professora Myrna Amorim propôs a criação de 

grupos de trabalhos temáticos para a discussão da viabilidade de inserção de carga horária de extensão 

como componentes intrínsecas das disciplinas. O Professor Eduardo Ogasawara propôs a escolha de 

tópicos para produção de material para publicação. O Professor Renato Mauro complementou dizendo 75 

que essa solução poderia servir para todas as disciplinas. O discente Renan Pinheiro comentou que 

vários alunos demandam por conceitos não abordados no curso, e que essa produção de material 

sugerida poderia auxiliá-los no aprendizado. O Professor Eduardo Ogasawra sugeriu então a criação 

de vídeos educacionais. Os representantes discentes se comprometeram então a coletar entre os 

alunos, na forma de questionário, quais seriam os temas sugeridos para os vídeos. O Professor Otávio 80 

Schocair pediu que os alunos se cadastrassem no ambiente Moodle com o nome completo e CPF, a 

fim de evitar problemas de identificação. A Professora Carmen Queiroz solicitou a todos que entreguem 

seus planos de atuação para 2023 (PPA’s) e relatórios de atividades 2022 até o dia 10/03/2023. 

Também pediu a todos que verifiquem seus pertences nos escaninhos da coordenação, já que várias 

posições se encontram ocupadas indevidamente, como, por exemplo, lacradas com cadeados por 85 

docentes egressos da instituição. Em tempo, o Professor Fabio Paschoal Jr. justificou sua ausência 

alegando tratamento médico no horário. Nada mais tendo sido tratado, eu, Jorge de Abreu Soares, lavrei 

a presente ata, em total de três páginas, por mim assinadas a seguir. 
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